



## Ici et là-bas

### « Fratelli tutti » et « Saisis par la charité » : deux encouragements à changer le monde !

Après Laudato Si', François nous invite à poursuivre notre marche sur le chemin d'un monde à changer. Dans son exhortation apostolique « Saisis par la charité », notre évêque nous appelle à nous faire proches et à prendre soin des plus pauvres de nos frères et sœurs.

La parabole du Bon Samaritain est le fil rouge de l'encyclique tandis que Mgr Lalanne a choisi la fête de Saint Martin pour publier son exhortation, souhaitant « placer notre chemin de conversion sous le patronage » de ce témoin « édifiant de l'Evangile en actes ».

Le Bon Samaritain et Saint Martin de Tours, deux figures majeures de la manifestation de la charité du Christ pour les plus pauvres.

Nous sommes, nous rappelle le pape, « *tous responsables du blessé qui est le peuple lui-même et tous les peuples de la terre. Prenons soin de la fragilité de chaque homme, de chaque femme, de chaque enfant et de chaque personne âgée, par cette attitude solidaire et attentive, l'attitude de proximité du Bon Samaritain.*

» (Fratelli tutti 79), notre évêque nous invitait à « faire vivre une « Eglise en sortie ». C'est-à-dire une Eglise attentive aux aspirations, aux espoirs, aux détresses et aux souffrances des personnes, particulièrement les plus fragilisées, oubliées et pauvres de notre société. » (« Saisis par la charité »)

Sur des réalités aigües de notre époque, telle la situation des personnes migrantes, le pape François et Mgr Lalanne invitent à l'accueil des différences, promesses de fécondité :

« *Je comprends que, face aux migrants, certaines personnes aient des doutes et éprouvent de la peur. Je considère que cela fait partie de l'instinct naturel de légitime défense. Mais il est également vrai qu'une personne et un peuple ne sont féconds que s'ils savent de manière créative s'ouvrir aux autres. J'invite à dépasser ces réactions primaires, car « le problème, c'est quand [les doutes et les craintes] conditionnent notre façon de penser et d'agir au point de nous rendre intolérants, fermés... Ainsi, la peur nous prive du désir et de la capacité de rencontrer l'autre. »* (Fratelli tutti 41)

« Chaque membre du genre humain se perçoit uni aux autres par des liens qui transcendent toutes les différences de générations, de cultures, de convictions religieuses ou philosophiques, d'origines sociales ou ethniques. » (« Saisis par la charité »).../...



## Suite page1

Sur le développement, François assure que « *...si le monde appartient vraiment à tous, peu importe que quelqu'un soit né ici ou vive hors de son propre pays. Ma nation est également coresponsable de son développement, bien qu'elle puisse s'acquitter de cette responsabilité de diverses manières : en l'accueillant généreusement en cas de besoin urgent, en le soutenant dans son propre pays, en se gardant d'utiliser ou de vider des pays entiers de leurs ressources naturelles par des systèmes corrompus qui entravent le développement digne des peuples. (Fratelli tutti 125)*

Mais au cœur de ce monde, le pape et notre évêque nous invitent à l'espérance :

Pour Mgr Lalanne, « Il ne faut pas qu'on soit simplement saisi par la peur : on doit être saisi par la charité qui est le nom même de Dieu. Et si on est saisi par la charité, je crois qu'il y a une belle espérance qui s'ouvre pour chacun ».

« J'invite à l'espérance qui nous parle d'une réalité qui est enracinée au plus profond de l'être humain, indépendamment des circonstances concrètes et des conditionnements historiques dans lesquels il vit. Marchons dans l'espérance ! » (Fratelli tutti 55)

Certains considèrent que Fratelli tutti est, pour François, le I have a dream de Martin Luther King, ce à quoi nous pouvons répondre, avec Mère Teresa : « La vie est un rêve, réalise-le. »



## EcoFestival des Solidarités

Nous sommes entrés, dans la première étape de l'émerveillement de la Création. Dur dur de s'émerveiller alors que nous sommes en grande partie « confinés ».

L'équipe CCFD du doyenné d'Ecouen a tout de même décidé de relever le défi, car nous avons besoin de garder l'espérance. Ce sera **mercredi 25 novembre à 19h** sur zoom. ► [L'invitation](#)



Vous trouverez sur ► [le blog du CCFD Terre Solidaire](#) ile de France de **nombreux outils**, vidéos, expos, invitations, kit d'animation.

Le **vendredi 5 décembre de 20h à 22h30**, l'équipe Eglise Verte de Montigny-Voisins (78), en partenariat avec le CCFD-Terre solidaire invite à la FETE DE LA CREATION par l'observation du Ciel en ligne, avec un partage spirituel sur La Création, sa contemplation et le soin qu'on lui apporte. Vous voyagerez au sein des constellations,

des galaxies et des planètes grâce à un planétarium en ligne, suivie d'une exposition photographique d'amateurs, issue de télescopes installés dans le désert chilien. ► [Inscription avant le 2 décembre ici](#)

Deux webinaires Ile de France seront proposés au choix, soit le **lundi 14 décembre** de 17h30 à 19h ► [Inscription ici](#), soit le **jeudi le 16 décembre** de 20h30 à 22h ► [Inscription ici](#). Ils inviteront à fêter la Création, au travers d'un photo-langage.

## Billet d'humeur

### Confinement, saison 2

Me voici, en ce début de week-end – troisième de la saison 2 - devant mon ordi. Jeudi dernier, notre 1er ministre et les ministres concernés par l'évolution de la pandémie, nous ont fait part des décisions de poursuite de la stratégie mise en œuvre pour combattre ce maudit virus qui cause tant de dégâts. Mais alors, jusqu'à quand faudra-t'il encore et encore rester cloîtrés ?

Tout ce qui fait la vie ordinaire de notre société est suspendu ou limité. Aucun de nous n'a jamais vécu cela, sauf peut-être ceux qui ont connu des temps de guerre, ou des épidémies sur d'autres continents. **Tout est inédit !**

Lors de la saison 1, les vieux réflexes égoïstes de panique ou d'inconscience, qui remontent du fond des âges sont réapparus et l'on a vu les gens se ruer sur les paquets de farine, de sucre, les pâtes alimentaires etc, etc. Tout est inédit, comme le virus. Et notre société s'est découverte fragile, comme chacun de nous. On entendait dire que cela remettrait en cause bien des manières de vivre, bien des stratégies économiques et politiques, qu'il y aurait « un avant et un après coronavirus ». Permettez-moi d'en douter. Aujourd'hui, les supermarchés ne sont pas pris d'assaut. Sommes-nous devenus plus raisonnables ? Avons-nous appris quelque chose de nos manières de vivre et de consommer ? Permettez-moi, là encore d'en douter.

**Loin de moi l'idée de passer sous silence toutes ces solidarités** qui se sont vécues au plein jour et qui tentent cette fois-ci encore d'atténuer les « dommages collatéraux » causés aux plus démunis et à ceux qui le deviennent. Cela est plutôt remarquable. Un proverbe africain dit qu'un arbre qui tombe fait beaucoup plus de bruit que 10 000 autres qui poussent. Oui, cette immense solidarité existe et, sans doute perdurera. A bas bruit !

Dans cette deuxième saison, ce monde sans Dieu s'est tout à coup aperçu que certainement les traditionnelles fiestas de Noël ne pourraient pas se dérouler dans les mêmes conditions que d'habitude. Catastrophe !! Pas de foie gras, pas de dinde, pas de bûche aux marrons, peut-être même pas de sapin, pas de jouets pour les enfants et pas de cadeaux pharamineux pour nous les plus grands. Avez-vous remarqué, on ne parle plus de « Fêtes de fin d'année » mais de Noël ?

Il y a deux mille ans, **le Noël de Jésus** s'est déroulé en tout petit comité : maman, papa, un âne et un bœuf dans une étable perdue en dehors d'un village. Puis quelques passants attirés sans doute par les cris joyeux de l'enfant. Paix et douceur ! Remarquable non ? Mais malgré ce silence apparent, d'autres personnes, des mages nous dit-on, ont entendu le message.

**Dieu parle-t-il plus fort en ce moment ?** Je ne sais pas, l'important est de savoir que Dieu nous parle fort et qu'il parle fort à ce monde même dans les temps normaux et tranquilles. Entre Dieu et l'homme, celui qui n'écoute pas, c'est l'homme ; celui qui se cache, c'est l'homme ; celui qui n'exauce pas l'autre, c'est l'homme.

Dieu parle-t-il plus fort en ce moment ? À nous oui, en tout cas. Pour nous dire que ce que nous confessons, proclamons et chantons en vase clos, dans les temps tranquilles, est vrai et reste vrai même dans les temps d'incertitudes et de peur ; que c'est vrai et que cela reste vrai pour nous, mais aussi pour tous, et qu'il faut le leur dire.

Dieu parle-t-il plus fort en ce moment ? Peut-être à nous, pour nous rendre attentifs à ne pas faire de nos temples des bulles stériles à l'abri du monde, et de nos cultes des parenthèses dans la vraie vie ; pour nous appeler aussi à ne pas jouer à cache-cache avec Dieu dans les temps normaux ; enfin pour nous demander de faire entendre au monde qui nous entoure **la forte parole que Dieu lui adresse en tout temps**, dans les temps tranquilles comme dans les temps d'angoisse.

Marc Deschamps,

Très largement inspiré d'une homélie de Alain Arnoux Pasteur en Ardèche



## S'émerveiller

### Un certain parti-pris

Nous nous émerveillons de la création, la nature et ce que l'Homme peut faire de beau. Il n'est pas question ici d'angélisme, mais de redécouvrir la nature, les « belles personnes », dire merci ! Ainsi, nous découvrons qu'il est possible de respecter la création, cela nous rend heureux et plus fort pour continuer ce combat. Vous aussi, vous vous émervez, partagez-le, écrivez-nous.

### Et dire que ce corps vient des étoiles

Depuis que je découvre « les mystères de l'univers » et comment mon corps est formé de poussières d'étoiles, c'est-à-dire de débris d'éclatement d'étoiles qui se sont rassemblés pour former la terre d'une façon si étonnante qu'Hubert Reeves peut dire que « la vie sur terre est un miracle », plus je regarde mes mains si habiles, de capacités si diverses, et que je sais qu'elles proviennent des étoiles et sont formées de l'oxygène, du calcium et de l'hydrogène principalement, venant de ces étoiles, plus je suis émerveillé. Quelle œuvre étonnante et si merveilleuse que cette immense transformation ! Puis je m'arrête à mes yeux, capables de voir si petit et pourtant si loin, jusqu'à ces étoiles d'où je viens, je tombe à genoux intérieurement devant tant de grandeur. Ensuite mes oreilles qui peuvent entendre tous ces sons de la nature et écouter ce que les autres ont à me partager de ce qui se passe dans leur cœur. Et cette capacité de sentir toutes les odeurs de la nature, et ce toucher qui me met en contact avec les arbres, mais plus encore avec mes frères et sœurs en humanité, etc. Quel émerveillement ! Et dire que ce corps vient des étoiles ! Je ne puis que m'ouvrir à une Intelligence discrète qui anime tout ce qui existe.

Ghyslain Julien

### Le TIAN

Ce 24 Octobre 2020, 75 ans jour pour jour après la création des Nations Unies, nous avons gagné l'entrée en vigueur du Traité sur l'interdiction des armes nucléaires (TIAN). C'est un événement marquant dans l'histoire de l'humanité ! Une étape vers l'élimination totale et définitive des armes nucléaires !

### Appel des communautés religieuses de Sarcelles

Chrétiens, juifs, musulmans : rester unis, dans la vigilance et dans la paix, face au terrorisme et à l'obscurantisme.../.... Nul n'a le droit de se servir du nom de Dieu pour justifier ses crimes et répandre la mort. A Sarcelles, ville d'accueil s'il en est, nous vivons, dans la diversité de nos origines, et en dépit des difficultés économiques et sociales, dans un état d'esprit d'entente et de bienveillance mutuelle...Hommes de foi, nous aimons la France et sommes respectueux des principes et des lois de la République. Nous voulons être, chacun à notre place, les gardiens de la vie et les promoteurs du bien commun de notre pays....

### A Gonesse, la santé n'a pas de prix

Sur deux ans, quatre rencontres ont été organisées autour de la santé et de l'hôpital de Gonesse, à l'initiative de l'ACO (Action Catholique Ouvrière) et de la paroisse Saint-Pierre Saint-Paul. Des mots ont été mis sur nos maux. Un atelier de couture est créé pour réaliser des masques et sur-blouses. « on a retrouvé des relations humaines, de l'amitié, être utiles ». « c'est l'équipe qui nous a fait tenir ». « tellement de solidarité ! ». « ma Foi m'accompagne, j'ai redécouvert la prière ».



## Les alliés : ATD Quart Monde

### Le Jardin aux Histoires

« Il n'y a pas d'autre alternative : ou nous allons chercher les plus pauvres, ou le monde échoue. Car sans les plus déshérités, le monde est muet » Père Joseph Wresinski .

Le samedi à **Gallup, ville du Nouveau Mexique** aux Etats-Unis, c'est jour de marché.

Des familles y viennent de très loin. Les enfants accompagnent leurs parents ou grands-parents, levés dès l'aube pour parcourir les immenses distances qui séparent de la ville leurs hameaux perdus aux flancs des montagnes sacrées du peuple Navajo.

Erick, jeune de ce peuple, anime au centre du marché le « Jardin aux Histoires ». Comme chaque semaine, une foule d'enfants de tous âges, se presse autour d'une caravane bariolée prolongée d'un large auvent.

À peine arrivée, Lisa se précipite vers le livre qui lui plaît et commence à lire. Sa grand-mère n'en revient pas. Sa maîtresse non plus : « Lisa a fait des progrès incroyables, elle ose lever la main pour poser une question, elle qui ne disait absolument rien. La grand-mère ajoute : « Elle dit toujours que son esprit va plus vite que ses lèvres. Lire, ça la calme ». « Avant, elle avait 4 sur 10 en lecture, mais maintenant, elle a 8 » constate Erick.

Une mère se joint à la conversation : « Quand les enfants ont montré leur exposition archéologique à l'école, mon fils était si fier de dire ce qu'il savait ! »

Un papa ajoute : « Le Jardin aux Histoires m'a fait penser que ma famille est aussi un jardin. Et le cultiver, c'est beaucoup de responsabilités. J'avais vraiment envie que mes enfants apprennent des choses, même si on avait des problèmes. À ATD Quart Monde on veut encourager les autres familles qui se débattent avec tout ça, pour qu'elles restent fortes et continuent à aller de l'avant ».

Le Jardin aux Histoires a débuté en 2012. L'an dernier, 850 enfants l'ont fréquenté. La Covid 19 est arrivée. Comme ailleurs dans le monde, le marché a dû fermer.

Que faire ? Pour Erick, le Jardin aux Histoires est précieux, il met en lien des familles très isolées. Certaines n'ont pas l'eau à la maison, beaucoup n'ont pas internet, les hôpitaux sont très loin et l'essence pour se déplacer est un souci quotidien. Erick insiste pour que les animateurs aillent les consulter ; elles savent mieux que nous ce qu'il faut faire.

« Ne laissez pas tomber le Jardin aux Histoires - leur dit une maman - c'est la plus belle chose qui pouvait arriver dans la vie des enfants ».

Un père les encourage aussi : « Vous êtes constants. On l'a bien vu, même quand il y avait de la boue, vous étiez là. Vous ne veniez pas seulement aux beaux jours quand ça vous chantait. Ça montre aux enfants qu'on doit faire les choses auxquelles on s'est engagé. »

Erick comprend parfaitement : « Les familles doivent pouvoir compter sur nous. Cette fidélité est la clé pour venir à bout de la pauvreté ».

L'équipe d'Erick réinvente son action. Elle se fait itinérante et sillonne la région en voiture. Comme il faut désinfecter tout le matériel, le choix est fait de ne prendre qu'un ou deux livres et de la peinture. Surprise : cela pousse les enfants à plus de concentration, plus de coopération encore.

À la rentrée, les écoles restent fermées. L'enseignement se fait en ligne. Pour soutenir les enfants, l'équipe imprime les devoirs et les remet aux familles... Elle sait que plus longue sera l'interruption d'une scolarité normale, plus il sera difficile de retrouver le chemin de l'école, plus ces familles seront coupées des autres et du monde.

C'est ce chemin qu'Erick entretient, tant il connaît la soif d'ouverture de son milieu : « Leur foyer est ici, mais il faut montrer aux enfants que le monde est grand et qu'il peut être beau ».



## Là-bas

### Tour du Monde des Solidarités

Profitez de ce 2ème confinement pour mieux connaître les actions menées par nos partenaires. Rendez-vous **chaque lundi** de novembre, de 16h00 à 17h30 pour une étape en webinaire du Tour du Monde des Solidarités.

Chaque lundi, rendez-vous dès 15h45 sur cette adresse internet (à copier-coller dans votre navigateur internet) : ► <https://zoom.us/j/92101055245>

Lundi 30 novembre :

#### Migrations.

Retrouvez ► [la vidéo](#) sur **la Méso-Amérique**



Tout le monde est invité !

Bénévoles du CCFD -

Terre Solidaire ou non. Vous pouvez faire suivre cette invitation et le lien pour se connecter au webinaire.

### Formation régionale jeudi 26 novembre

Par suite des nouvelles restrictions sanitaires, nous avons choisi de faire évoluer notre journée de formation initialement prévue en présentiel. Cette journée devait nous aider à mieux comprendre le partenariat au CCFD-Terre solidaire et à apprendre à en parler. Pour amorcer ce travail, nous vous proposons un cycle de Webinaires sur les enjeux et les partenaires du CCFD-Terre solidaire un peu partout dans le monde.

Nous débutons par un 1er webinaire sur **le Brésil**, « résister et construire des alternatives » avec Floriane Louvet, chargée de mission Partenariat Amérique latine & Caraïbes pour le Cône Sud (Argentine, Paraguay, Uruguay, Chili) et Brésil.

**Jeudi 26 novembre de 20 h à 22 h** en visioconférence sur zoom.

Programme : 19h30 : Accueil / Connexion; 20h-22h : Webinaire et questions.

N'hésitez pas à vous inscrire, à faire suivre l'invitation avec le lien autour de vous :

► [Inscription ici](#)



### Carême 2021, « Nous habitons tous la même maison »

Il aura pour thème l'Écologie Intégrale. Compte tenu de l'aggravation de la situation sanitaire, le CCFD a pris la décision de ne pas faire venir en France de partenaires étrangers afin de préserver leur santé et de ne pas courir le risque d'une annulation de dernière minute. ► [Message de la présidente](#)

## Agir ici

### L'ECSI, Kesaco ?

A l'heure où l'insécurité alimentaire progresse, en cette période de crise sanitaire mondiale, la FAO, forte de 75 ans d'expérience, a choisi un slogan mobilisateur : « Cultiver, nourrir, préserver, ensemble » pour la **Journée mondiale de l'alimentation, du 16 octobre** dernier. Le CCFD-Terre Solidaire, par le choix têtue de soutenir l'agroécologie, donne à ce slogan toute son épaisseur et se mobilise sur une nouvelle campagne contre l'insécurité alimentaire mondiale et pour l'agroécologie paysanne et solidaire.

Nos partenaires, sur tous les continents démontrent que ces pratiques agricoles, répondent non seulement à la sécurité alimentaire mais participent aussi à la souveraineté alimentaire et assurent, par le respect de la terre, une agriculture durable. Il en est de même sur le front de la pêche qui peut, dans certains pays, assurer l'essentiel des apports en protéines. Là encore nos partenaires, des côtes africaines aux littoraux d'Indonésie, luttent pour sauvegarder une gestion responsable des ressources et faire de cette activité une pêche durable et équitable.

Ces bonnes nouvelles sont mobilisatrices. Un proverbe africain rappelle qu'« **un arbre qui tombe fait beaucoup plus de bruit que dix mille arbres qui poussent** ». Il faut discerner dans le flux incessant des nouvelles captées en temps réel sur toutes nos petites et grandes lucarnes ces arbres qui poussent. **L'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale (ECSI)** reste l'un des piliers de l'action de notre association. Le réseau des bénévoles appuyé par les salariés, dans les contextes spécifiques de leurs territoires, inventent les moyens de mettre en valeur toutes les initiatives de nos partenaires là-bas et le travail de plaidoyer réalisé par le CCFD-Terre Solidaire ici\*...

Mais cette sensibilisation que réalisent les bénévoles n'est pas une démarche de sachants. La pédagogie de l'**ECSI** s'inspire de l'éducation populaire. Par les débats, les jeux de mise en situation, les témoignages, ... émergent ou se confortent des convictions.

Après une séance d'**ECSI** (\*) menée auprès d'étudiants, l'un d'entre eux avait lancé : « c'est génial ce que vous faites, pourquoi ce n'est pas plus connu ? » Il ne tient qu'à nous de poursuivre cet engagement et d'appeler autour de nous d'autres bénévoles au service de l'**ECSI**.

### Agenda

- **Tour du monde des solidarités, la Syrie,**  
*Lundi 23 novembre, 16h-17h30*, en visio-conférence,
- **Festival ALIMENTERRE**  
*Jusqu'au 30 novembre*, en ligne  
▶ <https://www.alimenterre.org/le-festival-alimenterre-0>
- **Formation régionale**  
*Jeudi 26 novembre, 20h-22h*, en visio-conférence,
- **Conseils spirituels,**  
*Chaque vendredi jusqu'à Noël,*  
▶ <http://catholique95.fr/covid-19/2024-rituels-gout-1>
- **Assemblée Diocésaine**  
*Samedi 16 janvier 2021,*
- **Fresques du climat**  
*De janvier à mai,*
- **Festival des alternatives et fête des 60 ans**



### Définition d'un « webinaire »

C'est une visio conférence où l'on peut intervenir en direct.